

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 35 (1906)

**Heft:** 15

**Buchbesprechung:** Bibliographies

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

demandes de délais; situation de certains sociétaires vis-à-vis de la Caisse, etc.

Nous terminerons ici notre compte rendu en constatant que l'année 1905, a vu notre capital social s'accroître dans une large mesure, a été pour la Caisse de retraite une nouvelle année de prospérité financière. Puisse notre utile institution en voir encore plusieurs autres semblables !

La Tour-de-Peilz, en juin 1906

H. GUILLOT, secrétaire.

---

## BIBLIOGRAPHIES

---

### I

**La Dissertation morale**, par M. Roustan. Paris, Librairie classique Paul Delaplane.

Savoir écrire est si difficile qu'il n'est personne qui ne profitera pas d'une étude approfondie des ouvrages de M. Roustan, agrégé des lettres et professeur de première supérieure au Lycée de Lyon. L'auteur, dans sa collection la *Composition française*, a réuni et classé les conseils donnés à ses élèves, durant de longues années de professorat. Ces conseils sont répartis en six opuscules charmants in-18, à 90 cent. : la *Description et le Portrait*; la *Narration*; le *Dialogue*; la *Lettre et le Discours*; la *Dissertation littéraire*; la *Dissertation morale*, dernier opuscule, aimable cadet de cette intéressante famille que le Musée pédagogique a l'avantage de posséder, grâce à l'obligeance de M. Paul Delaplane, éditeur à Paris.

Dans son dernier ouvrage, Roustan traite d'une façon attrayante, avec des exemples nombreux, l'invention, la disposition et l'élocution dans la dissertation morale qui est ainsi enseignée au point de vue de sa méthode et de ses applications. En appendice, une série abondante de sujets à traiter complète l'intéressante plaquette qui clôture elle-même la série de la *Composition française*. R. C.

### II

**Le Traducteur**, journal bimensuel pour l'étude des langues allemande et française. Tous ceux qui s'intéressent à l'étude comparée de ces deux langues trouveront dans cette utile publication un moyen simple et agréable pour développer leurs connaissances. Elle offre à ses abonnés l'avantage de pouvoir correspondre avec les lecteurs de langue étrangère. Chaque numéro comprend, grâce à la grande variété des lectures, un énorme choix de mots que l'on peut s'approprier facilement. — Numéros spécimens gratis sur demande par l'administration du *Traducteur*, à La Chaux-de-Fonds (Suisse).

### III

**Dictionnaire géographique de la Suisse**, publié sous les auspices de la Société neuchâteloise de géographie et sous la direction

de *Charles Knapp*, professeur à l'Académie de Neuchâtel, *Maurice Borel*, cartographe et *V. Attinger*, éditeur, avec des collaborateurs de tous les cantons. — Le seizième fascicule du dictionnaire, faisant partie du tome IV, est sorti de presse. La publication de l'ouvrage s'avance. Le présent fascicule nous conduit jusqu'au mot *Sorana*. Cet excellent ouvrage va devenir un guide indispensable dans l'enseignement de la géographie.

IV

**Conseils aux nerveux et à leurs familles**, par le Dr *H. Zbinden*, privat-docent de névropathologie à l'Université de Genève, médecin de Mon-Repos, près Vevey, 1 vol. de 171 pages, 2<sup>me</sup> édition, prix : 2 fr. 50, à Genève, librairie *Kündig*.

« Le nervosisme est une question d'actualité », dit le Dr Zbinden, dans l'introduction de son ouvrage. « Plus que jamais les gens deviennent nerveux. On a beau se bercer d'illusions et se dire que le mal a existé de tout temps, il n'en est pas moins certain que le névrosisme augmente de jour en jour, frappant souvent les plus vaillants et les mieux intentionnés ».

Le Dr Zbinden, qui prodigue aux nervosés les ressources de son expérience et de son art, a écrit ses *Conseils* pour les malades qu'il a soignés. De cet ouvrage il faut faire deux parts : l'une qui traite la question strictement médicale ; l'autre qui touche à certains problèmes métaphysiques et religieux. Quand l'auteur analyse l'état nerveux, en recherche les causes et montre les fâcheuses conséquences qui découlent de cet état maladif ; quand il insiste avec tant de raison sur le fait que beaucoup de neurasthéniques souffrent parce qu'ils se croient malades, le lecteur n'a pas de peine à se rendre aux arguments invoqués ; il sent que l'auteur parle avec la maîtrise de son art.

Dans les pages, où M. le Dr Zbinden agite certaines questions d'un ordre plus élevé, on s'aperçoit bientôt que le philosophe et le théologien ne sont pas à la hauteur du médecin. M. le Dr Zbinden ne croit pas à l'efficacité de l'enseignement religieux pour le développement moral. Plus loin, il se déclare déterministe convaincu et il a confiance dans le déterminisme pour guérir ses malades. Il va même jusqu'à dire en parlant du Christ miséricordieux : « Je me demande, s'il était aujourd'hui au milieu de nous, éclairé par les faits que la psycho-physiologie nous a dévoilés, s'il ne se rattacherait pas lui aussi au déterminisme ». Evidemment, le Christ de M. le Dr Zbinden n'est pas le nôtre : le nôtre est Dieu, le sien ne semble pas l'être.

Notons encore que M. le Dr Zbinden n'a pas oublié de parler de l'influence de l'école à ses différents degrés sur les maladies nerveuses.

J. D.

V

**Cours élémentaire d'histoire générale**, à l'usage de l'enseignement secondaire, par *Paul Maillefer*, docteur ès-lettres, professeur à l'Université de Lausanne, 1 vol. in-8, prix : 3 fr. Chez *Payot et Cie*, libraires éditeurs, Lausanne.

M. Maillefer vient de publier le 2<sup>me</sup> volume de son histoire générale à l'usage de l'enseignement secondaire. Dans la pensée de

l'auteur, ce livre « n'est qu'un manuel, un memento » ; car il vise à donner l'essentiel, sans développements littéraires, ni dissertations philosophiques ». Il n'est pas facile de condenser en 300 pages l'histoire moderne et contemporaine. Et pourtant cette difficulté, M. le prof. Maillefer l'a surmontée : son ouvrage résume presque complètement l'histoire générale des quatre derniers siècles. Sans doute, les matières y sont un peu tassées ; le style sobre et concis n'en reste pas moins très clair.

On retrouve dans cette seconde partie toutes les qualités du premier volume : le souci de la vérité historique, des tableaux assez remplis sur le mouvement de la civilisation aux différentes époques, des illustrations qui facilitent l'intelligence du texte et le fixent dans la mémoire. Quant aux dates mentionnées, elles ne sont pas destinées à être apprises par cœur. Le professeur qui restera toujours « le facteur essentiel de l'enseignement », est libre de les choisir et de les utiliser comme il l'entendra.

M. Maillefer avait à exposer ici les faits de la période agitée du XVI<sup>me</sup> siècle. L'effort de l'auteur pour demeurer impartial est visible. Un passage ou l'autre du texte ne sont pas d'une exactitude assez rigoureuse.

Ainsi la publication des indulgences, qui a donné lieu à des abus déplorables, n'était pas, et ne pouvait pas être dans l'esprit de l'Eglise, « une vente » proprement dite. En ce qui concerne la réforme des mœurs, est-il vrai que l'Eglise catholique « s'était toujours opposée violemment à toute tentative de cette nature ? » Les décrets des conciles des siècles précédents nous prouvent le contraire.

Il faut savoir gré à M. Maillefer d'avoir parlé équitablement des Jésuites et de la Saint-Barthélemy. En cela, il a su se dégager des jugements préconçus, mis autrefois en circulation par l'ignorance ou la mauvaise foi, jugements que la critique impartiale a réformés.

L'ouvrage de M. le prof. Maillefer, qui comprend en 2 volumes environ 650 pages, paraît-être bien adapté aux programmes des écoles secondaires et normales de la Suisse romande. J. D.

---

## Chronique scolaire

---

**Fribourg.** — *Katholikentag.* — Les grandes assises du peuple catholique suisse ont eu lieu, à Fribourg, du 22 au 25 septembre. Ce fut une démonstration splendide de la vitalité du catholicisme dans notre beau pays. Ces journées fécondes ne manqueront pas de renforcer l'action bienfaisante de notre religion dans les domaines où elle a le droit et le devoir de travailler.

La journée du dimanche 23 septembre sera inoubliable. Le cortège de 12,000 hommes, accourus de tous les cantons, les rangs pressés des Fribourgois de tous les districts, imprimait